

Evaluación científica y globalización: 1963-2023
I. Presentación de la problemática

Resumen

Celina A. Lértora Mendoza

La evaluación de resultados científicos en forma sistemática y estandarizada conforme a patrones internacionales, es hoy de aplicación prácticamente mundial y se ha ido generalizando paulatinamente desde hace sesenta años. Para muchos países ha sido una cláusula de adhesión, sin posibilidad de variar las indicaciones; para otros, los que podríamos llamar “fundadores” ha sido la posibilidad de exponer y validar sus formas de producir y difundir ciencia y tecnología. Para los primeros, que son la mayoría y todos los latinoamericanos, este proceso de adhesión fue relativamente temprano, aunque no homogéneo, y el arranque se sitúa claramente a fines de los '80 y comienzos de los '90 (como es el caso de Argentina también). En todos los casos se ha cumplido un proceso de asimilación, lo que podría llamarse “origen exógeno de nuestra tradición endógena”.

En este proceso a punto podemos considerar dos hitos: el inicial, con las primeras conferencias de ministros de la OCSE (de 1963 a 1975) y el decantado final, que se podría fijar tentativamente en la última versión del *Manual de Frascati* de 2015, con las revisiones más importantes hasta ahora.

En esta primera parte se analizarán estos dos momentos. En primer lugar, una rápida revisión de las conferencias de 1963 a 1975. Los resultados de estas Conferencias y las recomendaciones se compararán con la estructura del Manual en su última revisión, estableciendo las continuidades, así como las reformas y los acrecentamientos que muestran el proceso de globalización.